
INFRAESTRUCTURA PANAMEÑA DE DATOS ESPACIALES 
Componente de Fortalecimiento 

 

Fecha: 23 de agosto 2022 

Hora: 2:00p.m – 3: 45p.m 

Plataforma Microsoft team 

 

Invitada Especial: Profesora Noriela Bosques, Instructora del taller competencias colaborativas  

El grupo de trabajo de fortalecimiento, finalizo algunos puntos pendientes como: 

El capitán Erasmo, se reunió con el grupo de prensa y protocolo del SENAN con el fin de ver temas como el 

programa, las autoridades, quieres van a participar de altos rangos, se coordinó nuevamente con el bus, 

solicite 2 refrigerios, contaremos con estaciones de té, café, agua. En el correo debemos de recomendar que 

si tenemos carros preferiblemente debemos de dejarlo en Albrook y viajar en el bus, a menos que viva en 

Panamá Oeste entonces ahí si dejar el carro en Panamá pacifico. Es importante que me envíen el listado de 

todos los que participaran para entregar el listado en la entrada. Recuerden que el bus estará en Novey de 

Albrook y saldrá a las 8:30am para que estén en la base a las 9:00 e iniciar con la jornada y en horas de la 

tarde sale a las 3:00pm de la base para Albrook. Por otro lado, la profesora Bosques lleno el formato que se 

le había solicitado en relación de como desarrollaría el taller, la profesora María comento que ella cuenta 

con ese documento que la profesora Bosques lleno, y que es bueno, porque de acuerdo con ese formulario 

vamos a saber el tiempo de cada tema., el capitán nos comenta que, si no desean almorzar en las 

instalaciones, pueden ir a Panamá Pacifico. 

Integrantes del componente Institución Asistieron 
1. Profa. María Newbill Coordinadora Universidad de Panamá   

2. Licda. Iris Chung MIDES        

3. Licdo. Ramón Espinosa MIVIOT   

4. Licda. María Isabel Samaniego                      
secretaria 

IGNTG   

5. Iris Gonzalez ACC X 

6. Guillermina Benítez MICI    X 

7. Keneth Thompson MICI X 

8. Erasmo Bernal AERONAVAL   

9. Raúl Agarth MOP X 

10. Lourdes Amores SENAFRONT X 

11. Paul Donato ANTAI X 

12. Luis Alberto Castilla ASEP         Sin contacto 

13. Belisario Lopez SENAFRONT X 

14. Nereida Fernandez MINGOB         Sin contacto 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Prof. María de Newbill, le da la bienvenida a la facilitadora, a la Profesora Bosques, de antemano 

agradecerle su colaboración a este taller, pues y como venimos de una pandemia, necesitamos nuevamente 

reincorporarnos a los elementos que tienen que ver con los valores, aceptar los cambios.                                           

Toma la palabra la profe. Bosques, al ser humano nos cuesta comprender que cada uno tiene conocimientos 

distintos y saber que hay personas que pueden hacer algo mejor que uno y hasta mucho más rápido.  La 

profesora comenta que la expectativa es tratar  que las personas que se encuentran en la IPDE las relaciones 

sean mas interdependientes de tal forma que podamos trabajar coordinadamente a pesar que trabajemos 

en distintas instituciones y es como la profesora Bosques dice contamos con diferentes saberes, pero que 

esos saberes puedan coordinarse para lograr objetivos concretos y que halla calidad de lo que hagamos en 

la infraestructura y es lo q tratamos de hacer, pero sabemos que cuando tenemos 40 instituciones pero 

todos tienen diferentes ocupaciones pero al final todo lo que hagamos es a beneficio del país. La profesora 

Bosques comenta que el tema de la pandemia nos ha causado más problema de relacione Humanas que 

antes.  

Este taller que desarrollare tratare de que los integrantes interactúen sin conocerse, tratare lograr 

internalizar en cada uno de los participantes. es hacer el taller de cuerda interactivo con diferentes 

dinámicas, interactuar, pero sobre todo aprendiendo. Al final necesitamos ver los resultados ósea que los 

objetivos se cumplan 

Pregunta el Capitán Bernal, para estos talleres que usted habla que va a hacer de manera dinámica si usted 

requiere copias, material, reproducción de materia o recursos, sillas, mesas, me lo manda por correo lo más 

pronto posible para coordinar con la base desde ya, pienso dejar el auditorio listo un día antes, es decir todo 

ya armado con el depto. de transporte, ese listado si me lo hace llegar profesora en su momento para poder 



hacer las coordinaciones internas en la base.  La profesora Bosques, podemos usar el área verde o no se 

puede utilizar, porque me gustaría que fuera en el área libre, sino llueve de 9 a 11 hacerlo afuera y ya 

después utilizar las mesa en el auditorio, para que ellos se puedan sentar o inclusive podemos hacerlo 

también si me lo permitiesen como que estar al suelo, estar de una manera de nada rígido, pero si tener 

algunas silla por si hay algunas unidades no puedan por algún tipo de limitaciones, debemos de ir en 

zapatillas, jeans y suéter interinstitucional para hacer la dinámica más bonita, comenta el capitán Bernal a 

qué hora se va a dar el primer break como refrigerio, La profesora Bosques que a las 10.30. Pregunta la 

profe. Newbill, como tenemos que hacer un programa para que los integrantes de la IPDE se los presenten a 

sus jefes, usted mando 12 temas de los cuales los 3 primeros los tiene usted establecido como piezas 

fundamentales, lo que queríamos saber es de que formas podemos colocarlos en el programa, pudiera ser 

así pilares de colaboración como piezas fundamentales, dividirlos en 3 temas. 

La Licda. Chung, le pregunta que la Licda. Isis nos habló de que ella quería usar el momento para presentar 

lo que era el nuevo portal María: al inicio del programa, cuando ya están los directores sentados, ella le 

gustaría hacer una breve presentación de lo que es el IGIF es el marco estratégico el nuevo nombre de la 

IPDE.  La Licda. Bosques pienso que si puede ser, porque si usted desconoce dónde está trabajando o que es 

lo que se quiere no se pueden lograr los objetivos que se quieren alcanzar. 

El capitán Bernal: María es importante que si ella quiere exponer esto con el nuevo formato que se quiere 

adecuar y tiene una presentación debe de decirme para pasarla al proyector, si tiene sonido prueba de 

audio, etc.  si ella gusta me la puede mandar a mi correo, pará yo entonces dejarlo seteado desde acá. En la 

parte está de la presentación. palabras de las autoridades, recomiendo que nada más sea una para poder 

cumplir con la expectativa que la profesora quiera enseñar. Sugiero que la maestra de ceremonia sea una 

unidad del Tommy Guardia.  

La Licda Iris, si se necesita apoyo por parte del componente, si, que las personas eviten ir en carro por temas 

de espacios, eso ya seria de manera interna, aprovechemos el recurso del bus y también la vestimenta que 

las personas vayan de una manera cómoda para poder aprovechar el taller. La Licda. Newbill IPDE tiene un 

correo masivo con las indicaciones a seguir en el taller, recordemos que la próxima semana hay reunión del 

consejo técnico. Usemos los correos, la próxima semana en el consejo técnico se les informa nuevamente a 

todos esos miembros que le digan a los otros miembros de sus instituciones lo que va a ocurrir que le va a 

llegar el programa pero que estos son los requisitos fundamentales de no llevar auto. Hacemos una misma 

plantilla para toda, cosa de que cada uno de los 5 componentes se los mande a sus grupos de what sapp de 

sus grupos. El Capitán Bernal, correos masivos con los coordinadores. Importante 3 pilares fundamentales 

de esta comunicación; Transporte, vestimenta y alimentación, tomar estos 3 puntos para poderlos canalizar 

de una manera más oportuna, esas son las 3 cosas que veo, en resumen, de la reunión para poder mandar 

en un solo mensaje toda esta información. 

 ¿Pregunta la Licda. María, hay muchos que no han confirmado, mi pregunta es, ustedes han actualizado el 

excel que les envié? Bernal yo sí, esto sería genial porque en el grupo que a mí me toco hay muchos que no 

están laborando en sus instituciones, favor enviarme el Excel ya actualizado y esos son los correos que voy a 

actualizar. Ya tengo las cartas listas que usted me envió para mandarlas ahora en la tarde. El Capitán Bernal, 

siento que hoy la reunión ha sido muy fructífera, gracias a la profesora Bosques por su aportación. 

 

 

La Licda. Newbill, el título del programa se puede colocar en la parte de afuera o como lo vamos hacer es la 

primera pregunta, vamos hacer una hoja donde se coloca programa, Bernal debe ser así, lo que es el 

programa y lo que se vaya a decir en un pódium debería de ser más resumida dependiendo de las 

autoridades, quienes nos vayan acompañar, entran las autoridades y todos nos ponemos de pie, eso sería 



mucho más protocolar o la menos que todo el mundo entre y se les ubique allá arriba y pedimos buenos 

días, permiso agradecemos  que todos se sienten, vamos a empezar con el taller de competencias 

colaborativas constitucionales, agradecemos poner los celulares en silencio, tenemos los baños, salida de 

emergencia en la parte de al frente en caso tal de un desastre. Yo digo que las palabras de inauguración de 

15 a 20 minutos máximo, Profe. Newbill, el asunto es como tenemos a Isis que va hablar también, no 

debería ser más de media hora, lo que no queremos es que se extienda a 45 minutos a una hora. El asunto 

del protocolo debe ser bien corto. 

Tratemos de alcanzar el objetivo porque eso va a redondar en eso que ella quiere, que todo el mundo 

participe. Capitán Bernal, si lo hacemos de 9-10 y de 10-11 la clase de la profesora y refrigerio y almuerzo, 

todo eso se va a trastocar, aparte las autoridades no sabemos qué tiempo tiene para estar con nosotros, 

ellos tienen otra agenda, el director 15-20 minutos máximo, no lo puedo tener una hora ahí. 

La Licda. Iris, de 9-9:15 las palabras de bienvenida y de 9:15 a 9:30 que hable Isis, esas palabras de 

bienvenida no son tan largas, deben orientar María al Ing. Myers para que el este anuente que él va a tener 

aproximadamente 15 minutos para el acto inagural. La que si debe demorar más es la Licda. Isis pienso que 

si es puntual y decir lo vamos a ampliar más en un taller más adelante, dejar la expectativa de que esto no 

terminó aquí, de que va a ver otra invitación para profundizar más en el tema que ella está hablando. De 

9:30 a 12 podemos colocar como tema Los Grandes Pilares de la colaboración eficaz y lo dejamos hasta allí. 

Luego viene de 12 a 1 viene el almuerzo, es un programa bien corto que pudiésemos poner en el programa 

el objetivo en algún lado para que la gente este clarita de lo que estamos haciendo y luego entonces de 1-3 

habilidades de colaboración para lograr las competencias colaborativas institucionales, serian dos grandes 

temas. Cap. Bernal creo que debiéramos estipular la jornada del Break va a hacer 10-20 minutos de break 

para que la gente se mentalice porque muchos van a ir sin desayunar. Voy a tratar de poner gente que me 

tenga ya de 15 a 20 platos servidos para cumplir con los tiempos pongamolos de 10:30 a 10:45 el Break y 

luego de 10:45 a 12 Visión y propósito compartido y de 12 a 1 almuerzo. La parte del listado debe estar al 

día anterior para que la persona que vaya a cocinar vaya a tener ayuda por cuestiones de logística. Deben 

confirmar si van a comer en restaurante y decirles cuanto es el precio, y confirmar a más tarde el miércoles 

en la mañana. Recomienda el Cap. Bernal que la comida es a B/.2.25 porque la comida es para llevar y así 

comamos en el auditorio y no tengamos que interrumpir las labores del comedor. El método de pago es solo 

efectivo. 

De 9 a 9:30 palabras de bienvenida y presentación de la estructura nueva. 

De 9:30 a 10:30 presentación del primer tema. 

De 10:45 a 12 segundo tema. 

De 1 a 2 segundo tema, ya son 4 temas e incluimos los refrigerios. 

Los temas nosotros podemos tomar la decisión que ella nos dijo de agarrar 4 temas, a razón de dos en la 

mañana y dos en la tarde y más apegado a nuestro enfoque no al enfoque que ella nos quiere proporcionar, 

donde vas a ser las áreas que van a impactar de verdad. 

Licdo. Ramón opina en la mañana ponemos en la mañana confianza y comunicación antes del break y en la 

segunda después del almuerzo habilidades y competencias colaborativas institucionales lo iniciamos a la 1 

de la tarde porque es un mismo tema en dos partes. 

Pregunta el Cap. Bernal, les gustaría a ustedes contar con invocación religiosa por cuestiones de creencias, 

para empezar con la mano de Dios para coordinar con el padre. Seria genial invitarlo. Lo importante es el 

objetivo que ya lo tenemos bien definido, veamos lo que tenemos cada uno en borrador y veamos las 

aportaciones de cada uno y mandarlos a cada uno de los invitados y cada aportación se pone de un color 



diferente, recuerden que yo tengo que presentar el plan mañana al secretario general pero no como Cap. 

Bernal sino como componente. 

Tarea: 

  Coordinar las gestiones, las comidas, el bus, la vestimenta. 

  

    

 

 

 

 

 

 

 

 


